

Papst Clemens, gegen Ende des ersten Jahrhunderts an die Gemeinde in Korinth richtete, macht allen Lesern den Zugang leicht zu einem für die Erkenntnis frühchristlicher Kirchenverfassung sowie frühkirchlicher Geistigkeit und Frömmigkeit so außerordentlich wichtigen Dokument. — Das Leben des heiligen Martin nach der Darstellung des Sulpicius Severus zeigt uns ein Stück Kirchengeschichte des vierten Jahrhunderts im Lichtkreis eines Heiligen, dessen machtvollem äußern Wirken ein noch stärkerer Einfluß auf die Geister kommender Jahrhunderte gegenübersteht. — Das von ferne fast an Hiobs Klage vor Gott gemahnende Streitgespräch des „Ackermanns aus Böhmen“ mit dem Tode, das um 1400 von dem Stadtschreiber Johannes von Tepl gedichtet wurde, ist nicht nur interessant als ein Dokument aus dem Übergang vom Mittelalter zur Neuzeit, sondern ergreifend wegen seiner tiefmenschlichen und tiefchristlichen Motive. — Die Briefe Fénelons an einen Stiftpflichtigen geben Proben von der Kunst der Seelenführung, wie sie diesem großen Bischofe mit seinem tiefen religiösen Sinn, seiner feinen psychologischen Einfühlungsgabe, seinem echtmenschlichen und lebensnahen Verstehen eigen war.

Robert Scherer, *Christliche Weltverantwortung*. Freiburg i. Br. (Herder) 1940, VI u. 197 S.

Der Verf. eröffnet mit diesem Bändchen eine Serie von Abhandlungen, die den Christen anleiten sollen, zu einer vollen Weltheiligung zu gelangen und jede Lebenssituation in diesem Sinne zu meistern. Die vorliegende Schrift befaßt sich mit allgemeineren Grundfragen. Nach einem phänomenologischen Aufweis der Welt als des Raumes, in dem unser Dasein sich als Entscheidung erfüllt, wird das Irdische und sein Sinn von Christus her durchleuchtet und daraus die Grundhaltung des Christen in der Welt abgeleitet. Das Anliegen wie die Gedankengänge der Schrift antworten zeitgemäßem Erleben und Fragen. Auch der Missionar wird manche Anregung für seine Arbeit daraus gewinnen, sowohl angesichts der Religionen, deren Ziel die immanente Weltvergöttlichung ist, wie im Hinblick auf Richtungen, denen die Welt nur als widergöttlich und dämonisch erscheint.

*The new Scholasticism*. Journal of the American Catholic Philosophical Association. Editor-in-chief: Ignatius Smith. Published quarterly. Catholic University of America, Washington. Single Copies \$ 1,—; per annum \$ 4,—.

Die inhaltreichen Hefte, von denen hier leider nicht eingehender gehandelt werden kann, zeichnen sich aus durch Vielseitigkeit und ersten Forschergeist. Naturwissenschaft und Geisteswissenschaft, Spekulation und Geschichte, neuzeitliche Probleme und Fragen der mittelalterlichen und antiken Philosophie werden in gleicher Weise betreut. Mit der deutschen Literatur wird engste Fühlung gehalten.

Max Dessoir, *Die Rede als Kunst*. München (Ernst Reinhart) 1940, 118 S.

Theoretische Besinnung über Ziel und Aufbau, Gehalt und Form der Rede findet bei uns nur selten eine Beachtung, die der ungeheuren Macht und der großen Sendung des geformten gesprochenen Wortes entspricht. Vorgenanntes Buch würdigt die Rede als Kunstwerk und gibt den Ort an, an dem sie im Gesamtgefüge der Künste zu suchen ist. Die wertvollen Überlegungen, kritischen Bemerkungen und positiven Belehrungen des vor allem philosophisch und kunstwissenschaftlich orientierten Verfassers werden auch dem Theologen — der Predigtberedsamkeit werden eigene Darlegungen gewidmet — sehr nützlich sein, wenngleich man gewiß nicht jede der vorgetragenen Meinungen sich zu eigen machen muß. Besonders seien der Beachtung empfohlen die Abschnitte über die bekennde, belehrende, verhandelnde und werbende Rede S. 38 ff.